

El Correo Nacional.

Se suscribe en Madrid, en la librería de la viuda de Pan, calle Mayor y en las Provincias, en las Administraciones de Correos.

LA REDACCIÓN Y DEMÁS OFICINAS DEL PERIÓDICO SE HALLAN SITUADAS EN LA CALLE DEL PRADO N. 27.—SE ADMITEN ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES.

N. 272.

MADRID MIERCOLES 14 DE NOVIEMBRE DE 1838.

NOTICIAS ESTRANJERAS.

América del Norte.

Méjico y Francia.

(Del Noticiero de Ambos Mundos.)

Las noticias recibidas de Europa por el vapor *Royal William* confirman la salida de la expedición francesa contra las costas de Méjico, y no hay duda que en el siglo XIX lo mismo que en el XII el mas fuerte funda los principios de justicia en la fuerza brutal, y no quiere someter sus reclamaciones sino á la última ratio regum. Tales son los de cuantos adelantamientos de la filosofía! El gobierno francés, sin embargo, puede equivocarse, como se equivocó 30 años hace el Gran Capitan del siglo, cuando creyó que la conquista de España no sería sino un paseo militar. Podrán hacer, no hay duda, muchos daños á Méjico; pero si la infame cuanto arrogante invasión de España, trajo sobre la dinastía de los Borbones el castigo que se ha visto, á la familia de Orleans que no está mejor afianzada en el trono, ni le ocupa con mejores títulos que Napoleón; bien pudiera sucederle otro tanto, si como esperamos encuentra su intenciona en Méjico el desastro final que merece.

Por lo pronto, según noticias recibidas por la vía de Nueva Orleans, los mejicanos no se duermen, los partidos se han acallado, el gobierno está mandando fuerzas considerables sobre la costa, y están fortificando á Veracruz y su castillo. Los vecinos están emigrando para tierra dentro, retirarán también probablemente sus bienes, sus ganados y provisiones, y así aun en el caso de que desembarquen los franceses, veremos como penetran á lo interior, y aun si penetran, á las salidas los esperamos.

Esto, y mucho mas, que sería largo detallar, pueden hacer los mejicanos en caso de una invasión; pero aun nos queda alguna esperanza de que las cosas no lleguen á este extremo; tenemos bastante razón para creer que el gobierno inglés se va persuadiendo de que no son justas muchas de las reclamaciones francesas, y que el gobierno de Luis Felipe ha sido mal informado en negocio tan importante, y no dudamos que al fin, siguiendo el gobierno de Méjico la conducta firme y llena de dignidad que hasta aquí ha observado, dará algunos pasos hacia la conciliación, sin que padezca menoscabo ninguna de las naciones contrincantes, y aun se emplea á decir que el gabinete de Washington va á cooperar al efecto.

Entre tanto y mientras dura el estado actual de bloqueo, este gobierno va á establecer paquebotas entre esta ciudad de Nueva York y Vera-Cruz, uno de los cuales será el bergantín *Consort*, que se construyó para la expedición exploradora, y le mandará el teniente de marina W. H. Gardner.

Africa.

ARGEL.

NUMEROS SOBRE LA MUERTE DE ABD EL KADER.

(Del Constitucional.)

Según nos escriben de Tolon con fecha del 1.º de noviembre, había fundeado en aquel puerto el día anterior el barco de vapor *Fulton* procedente de Argel, de donde salió el 28 de octubre y ha traído las noticias siguientes:

Se ha espaciado la voz de haber sido muerto Abd el Kader, y esta vez se dá mucho crédito á ella por venir directamente de algunos árabes partidarios suyos que acaban de llegar del interior del país. Estos refieren que después de varias conferencias que tuvo el emir con los comisionados de Tedjini en las cercanías de la plaza de Ain-Madi, y después de la temeridad de un oficial árabe que intentó penetrar en la ciudad y quedó muerto en el acto, volvieron á emprender las hostilidades, añadiendo que el gobernador de Ain-Madi hizo una salida que tuvo el éxito mas completo; pues que en ella hizo perder mucha gente á Abd-el-Kader y le cogió todo el botín que este había recogido.

Anticipado Tedjini con este triunfo, se apresuró á noticia de los árabes de los distritos inmediatos

FOLLETIN.

Teatro del Príncipe.

NOCHE DEL 9 DE NOVIEMBRE.

REPRESENTACION DE DOÑA MENCIA. ORIGINAL EN TRES ACTOS Y EN VERSO. SU AUTOR D. JUAN EUGENIO HARTZ. ZEMRUSCH.

ARTICULO I.

Estamos lejos de opinar con un hombre justamente célebre en nuestros días que el drama es la literatura mas completa de la época presente, y que mas influjo está llamada á ejercer sobre la sociedad. En efecto, cuando los pueblos llegan á la edad viril, algo mas han menester que el himno que celebra en boca del hombre nuevo, las

que creian se había firmado ya la paz; pero en cuanto supieron el estado de las cosas, marcharon en gran número y atacaron el campamento del emir. Este ataque coincidió con una nueva salida que hizo Tedjini desde la plaza, y las tropas de Abd-el Kader viéndose acometidas por todas partes, se dispersaron despues de haber sufrido considerables pérdidas. Los sitiados cogieron muchísimos prisioneros, y gran número de auxiliares del emir escaparon hacia el desierto. Desde aquella acción no se ha vuelto á saber nada sobre la suerte de Abd-el-Kader, lo cual hace presumir que haya sido muerto ó prisionero.

Francia.

PARIS 5 de noviembre.

PERTRECHOS DE CONCIENCIA ENVIADOS A DON CARLOS POR EL PAPA.

(Del Courier Français.)

Varias cartas particulares recibidas del cuartel general de D. Carlos, dicen que ademas de las licencias necesarias para su casamiento, la princesa de Beira ha obtenido de Roma para su esposo otras varias bulas muy interesantes. Tales son por ejemplo las dispensas muy amplias para el caso de prestar juramento si llega á consagrarse; licencias para restricciones mentales mediante ciertos réditos que deberá abonar á la corte de Roma; decretos de la congregación y breves para el Santo Oficio ó para el tribunal que provisionalmente deba reemplazar á éste.

De modo que D. Carlos está ahora tan bien pertrechado, que podrá, sin ningun escrúpulo de conciencia, prometer sin obligarse á nada y jurar sin quedar sujeto á cumplir su juramento.

Por lo demas, parece que el Papa y sus consejeros, así como las demás cortes de Italia, no dudan ya del próximo triunfo del Pretendiente español, y hasta ha llegado á decirse entre los principales magnates que estaba ya estendida la minuta del reconocimiento por las potencias, y que se trataba de un arreglo con la corte de Francia.

Italia.

MEZQUINOS EFECTOS DE LA AMNISTIA CONCEDIDA POR EL EMPERADOR DE AUSTRIA.

(Del National.)

Una carta de Milán que acabamos de recibir nos anuncia que el número de los emigrados comprendidos en la amnistía que ha concedido el emperador es en realidad muy pequeño en proporción de los que se hallan proscritos, y que á los amnistiados se les sujeta ademas á ciertas formalidades y exigen cias mucho mas severas de lo que se creía. Este nuevo rigor ha sido motivado, según se dice, por ciertas intrigas fraguadas por el consejero único Salvotti, quien no cesa un instante de entorpecer cuanto le es dable la ejecución del decreto de amnistía. Este alto funcionario, que ejerce grande influencia en el ánimo de M. de Metternich, se halla animado de tales sentimientos, según parece, que si como es de temer llega á conseguir sus fines, la amnistía se convertirá para los emigrados en un pérfido lazo que proporcionará á aquel la ocasión de satisfacer sus venganzas.

Otra carta que hemos recibido de Marsella con fecha del 25 de octubre, relata tambien algunos hechos que claramente manifiestan el bajo espíritu de persecucion que anima á los diferentes gobiernos de Italia contra los emigrados.

Pedro Forcadi, proscrito de Italia por causas políticas, sabedor de que su padre había muerto, quiso regresar á su patria para arreglar los intereses de su familia. Dirigióse para esto á la legacion de Roma, la cual le dió un pasaporte. Con este documento se embarcó en Marsella á bordo de un buque toscano en compañía de su esposa recién parida. Llegado que hubo á Liorna, la policía de aquella ciudad le prohibió que desembarcase y le puso centinelas de vista. Cuando llegó á Civitavecchia ya se había comunicado una orden igual á las autoridades de este punto, donde no solo se observó estrictamente la consigna de Liorna sino que se negó tambien el permiso de desembarcar á Mad. Forcadi que se hallaba enferma de resultas de las fatigas del viaje.

maravillas de un mundo nuevo tambien; algo mas han menester que el harpa del bardo que canta los combates y las hazañas de los héroes, que ennoblecen y encaminan la juventud de las naciones. Cuando el hombre ha cantado su admiración, cuando ha ejercitado y esclarecido su fuerza física, llega la época en que las facultades de su alma se replegan sobre sí propias, y en que el exámen de su poderío moral y de los misterios de su espíritu ocupan toda la vida de su ser. Por eso ha habido un Génesis en que el hombre cantó las primeras auroras del mundo; por eso ha habido una Iliada en que el hombre cantó las proezas de su motedad; por eso ha habido un Shakespeare, un Calderón que han descifrado los enigmas del alma á los ojos curiosos de la multitud y le han ofrecido lecciones dignas de su tendencia contemplativa y profunda. La oda en su significacion verdadera y filosófica ha pasado con la infancia de los pueblos; la epopeya, aceptada en igual sentido, pasó asimismo con la adolescencia de las naciones; el drama queda como fiel expresion de su vividad y madurez.

Por otra parte, una vez aliatado y formado el género humano bajo las banderas del Evangelio, de una religion esencialmente espiritual y progresiva, ¿qué otra expresion pudiera elegir el hombre mas adecuada á semejante impulso y direccion? La meditación y el recogimiento que el cristianismo in-

Estos infelices proscritos se vieron precisados á permanecer á bordo del buque y de seguir con éste á Nápóles, donde les esperaban otras vejaciones mayores todavia. Apenas había entrado en el puerto M. Forcadi cuando fue arrestado por los esbirros napolitanos y encerrado con su esposa que quiso seguirle en un calabozo en donde ambos permanecieron cinco días esperando la salida del buque en que habían llegado, el cual los condujo otra vez á Marsella.

UNA AVENTURA DEL EX-REY D. MIGUEL.

Un periódico alemán publica una carta de Roma en la cual se refiere el hecho siguiente: Nadie ignora que el príncipe D. Miguel de Braganza, ex-rey de Portugal, vive en Roma, manteniéndose con una pensión que le ha señalado el Santo Padre. No hace mucho tiempo que hallándose en una reunion de las mas distinguidas de aquella capital, se tomó aquel príncipe alguna libertad con la princesa Borghese, que hubo sin duda de traspasar las reglas de la buena educacion; pues que sabedor el príncipe Borghese del insulto hecho á su esposa, insultó públicamente á D. Miguel, y habiéndole este enviado en consecuencia un cartel de desafío, contestó el príncipe Borghese que él no se batía con ningun hombre que viviese de limosnas.

VENTA DE UN LEON EN PUBLICA SUBASTA.

El día 31 de octubre último se vendió en Liverpool en pública subasta un magnífico leon, recién llegado de Berberia, y fue adjudicado á M. Batty, dueño del circo olímpico de aquella ciudad, por la suma de 160 libras esterlinas (unos 16,000 rs. vn.) Esta venta es la primera de esta clase que se ha visto en Liverpool.

El consejo general del Sena acaba de decidir se proceda á reconstruir el edificio de la audiencia ó sea el *Palacio de Justicia* de París. Se ha destinado al efecto una suma de 7,500,000 francos (28 millones y medio de reales.)

Los periódicos de Amsterdam anuncian que el buque chino *Agarris* que navegaba de Mucut á Java, fué devorado el 2 de setiembre último por un horrible incendio. Catorce hombres de la tripulación lograron salvarse, pero el capitán y 50 pasajeros perecieron entre las llamas.

El *Morning Herald* dice que el general Alava ha llegado ya á Londres, en cuya capital ha tomado ya su carácter de embajador de S. M. la Reina de España. S. E. ha manifestado deseos de emplear su influjo en apoyo de las reclamaciones de la disuelta legion auxiliar británica.

Ha salido á luz en Nueva-York un nuevo periódico diario que se titula *La Vérité*. Está redactado en lengua francesa, y se parece en la forma y en el orden de materias á los que se publican en París.

Se lee en un periódico americano, que en Nueva-York existe un comerciante llamado Jacobo Astor que posee según dicen una fortuna de 25 millones de duros.

Escriben de Viena, que en el arrabal de Wieden de aquella capital acaba de morir de edad de 116 años una criada llamada Elisabeth Thaler, la que ha estado sirviendo en la misma casa en que ha muerto sin interrupcion alguna desde la edad de once años; es decir, que ha servido durante 105 años á la misma familia, de la cual ha visto sucederse tres generaciones. Ha muerto soltera y ha conservado hasta el último instante de su vida el uso completo de sus facultades intelectuales.

M. Thiers, el famoso publicista y distinguido historiador, llegó á Roma en el mes de octubre último, procedente del norte de Italia. Según escriben de aquella capital, se ocupa incesantemente en visitar las antigüedades romanas, las galerías, los museos y las bibliotecas públicas: dice que en estas últimas ha encontrado materiales preciosos para la historia de Toscana que está escribiendo.

AMOR PATERNAL ENTRE LOS TURCOS. Una de las cualidades distintivas del carácter de los turcos, es el afecto que tienen á su familia y á sus hijos, el cual es á veces tan vehemente que llega á confundirse con el mas apasionado amor. Es un espectáculo encantador el ver á un turco cuidar los mas tiernos cuidados á sus hijos, ocuparse sin cesar en el espirito del desarrollo de la inteligencia de estos, estasiarse con sus infantiles caricias, prevenir todas sus necesidades, satisfacer todos sus deseos y sacrificar finalmente su propio bienestar al de sus hijos. El hecho siguiente confirma la verdad de esta asercion.

El actual *reis-efendi*, (ministro de negocios extranjeros), de la Puerta Otomana, tenia un hijo enfermo, cuya indisposicion le tenia en la mayor inquietud. En vano le aseguraba su médico inglés que no habia la menor apariencia de peligro: todas sus ideas estaban fijas en la suerte de aquel niño querido. Muchas veces dejaba los negocios mas urgentes del estado para correr al aposento del enfermo y preguntarle si habia novedad. Llegó el caso de mandar el médico que el enfermo guardase quince dias de dieta rigorosa, y á fin de cumplir exactamente este precepto y de que el niño no llegase siquiera á percibir que habia otros alimentos en casa, prohibió severamente el *reis-efendi* que entrasen otros manjares en su palacio durante los quince días señalados, y se sujetó él mismo y á todos sus criados á un ayuno rigoroso.

pira de suyo, forzosamente habian de levantar el velo del corazon, forzosamente habian de imprimir al drama poderoso desarrollo. Las mismas epopeyas que en esta época se han escrito, dan claro testimonio de semejante tendencia; y al estamparse el título de divina comedia en la portada de su gigante creación, y al darle toda la travesura y conjetura de un drama, no hizo mas que seguir, quizá sin saberlo, la marcha irresistible del siglo.

Restanos considerar rápidamente el drama bajo su aspecto social. ¿Cuál de los diversos medios que se dicen empleados para dirigir y moralizar las masas llena cumplidamente su destino? La discusion parlamentaria versa en general sobre los intereses que sobre las ideas, van precipitando de los mezquinos pasos que repetidas veces conducen á los hombres constituidos en semejante posicion á un término mas mezquino todavia. La prensa periódica, perdida entre los debates y enconos de los partidos, si bien contribuye indudablemente á la marcha de la civilizacion, y despende siempre de la colision de las doctrinas un fondo de verdad conocida, no inculca el germen del sentimiento en el corazon del pueblo. Las escuelas y colegios tampoco aciertan á formar otra cosa que la cabeza, des acordando de este modo las facultades de nuestro ser. El púlpito, merced al estreñecimiento que ha dejado en el edificio religioso la violenta sacudida

GUERRA CIVIL.

Valencia.

CASPELLOS 8 de noviembre.

(De nuestro correspondiente.)

El 6 por la mañana se presentaron delante de Burriana dos batallones facciosos, pero sin que causasen el mayor cuidado á los defensores de aquel punto, que se considera bien fortificado mientras que el enemigo no vaya preparado de artillería. En la madrugada de ayer levantaron el campo anunciando con este movimiento la aproximacion de nuestras tropas.

En efecto, por la tarde supimos que estaba muy cerca el general en jefe con las divisiones 1.ª y de Reserva, las que hoy se hallan entre esta capital y el vecino pueblo de Villareal.

Parece que el general en jefe ha declarado en estado de guerra el territorio del Centro, cuya medida no dudo que corresponderia á su objeto, si reforzado nuestro ejército cual conviene, y cuya necesidad todos conocen, á escepcion del que debe remediarla, se adoptasen otras que obliguen al enemigo á no contar con otros recursos que los que pudiera ofrecerle el solo país que ocupa ordinariamente; pero si no se le cierra la costa por donde puede recibir cuanto quiera sin el menor embarazo, no le faltarán recursos de toda especie, porque mientras tenga dinero, sobrarán comerciantes que sabrán sacrificar la salud de su patria por aumentar su interés.

Castilla.

LARZO 4 de noviembre.

(De nuestro correspondiente.)

Castor, después que á fines del mes último recogió é hizo conducir á Ramales en una porcion de carros los diezmos de Limpías y Colindres, contiguos á esta poblacion, se marchó solo á Carranza, dejando acantonado el 7.º batallon de Vizcaya en Ampuero, desde donde salen pequeñas partidas á todos estos pueblos, con el fin de llevarse mozas, sus dispersos y el ganado que necesitan para mantenerse sobre este desgraciado país, del que han empezado á vivir tambien nuestras tropas por haberse concluido la contrata de raciones, y carecerse de dinero para comprarlas por quien deben hacerlo. Se ha levantado el bloqueo, que los facciosos han tenido puesto á esta villa por espacio de cinco meses, menos unos días, en cuyo tiempo ha sufrido perjuicios de la mas alta consideracion.

PIEDRAHITA 7 de noviembre.

(De nuestro correspondiente.)

Hoy dirige este pueblo una exposicion á S. M., de la que mandará á Vds. copia, á fin de que se sirva mandar tropas á este país para que no se arruine totalmente.

Un hecho, dice la exposicion, basta para atestiguar y evidenciar la indiferencia con que se ha mirado á esta provincia. Un simple guarda-cerdos, el cabezalla Perdiz, ha sabido organizar una faccion y mandar media provincia. Este hecho, á mi ver, es suficiente para conocer la desidia con que hemos marchado desde que han mandado los de la sangre fria.

Esperamos ver reunidas las Cortes por si los diputados de esta provincia tienen á bien interpellar al gobierno sobre la indiferencia con que es mirada esta provincia. Sin duda que lo harán porque son patriotas conocidos. Si no lo hicieran y se contentaran con suplicar, rogar, representar &c., aseguro á Vds., Sres. redactores, que perderian las pocas simpatías que por aquí hay, no para ellos; para nada de lo que existe; porque se van quedando los hombres como entumecidos al ver el curso de las cosas.

Saben Vds. lo que mas ha enfriado por aquí, la dimision del héroe Narvaez. Se habia asegurado que venia á esta provincia, y todos le esperaban como al Mesías: unos decian, yo le diré las autoridades que son apáticas; otros, yo adonde hay reuniones sospechosas; yo los que son espías, y yo he dicho luego que ví el Correo, cuéntenselo Vds. I convidado de Piedra, y hagan sarta hasta que Dios quiera.

del siglo pasado, y á la errada direccion de no pequeña parte del sacerdocio, tampoco ejerce la saludable influencia que con tanta justicia le mereció en otro tiempo la iniciativa social: de modo que el teatro, como único medio que nos resta de comunicacion directa con las masas, es el que queda en posesion de tan preciosa prerrogativa. Decir, empero, que queda en posesion de ella, no es decir que la haya aprovechado, ni menos impreso el conveniente impulso, porque no faltan estravíos de que astimarse, errores de óptica ó de corazon que no por eso son menos de lamentar; mas es deber nuestro y de todo el que para el público escribe señalar al genio las armas encantadas que puede y debe arripañar para ejercer la supremacía moral á que está llamado. El sentimiento es lo único que hay de comun entre los hombres: las teorías que á él no se refieren, y los intereses, jamás podrán ofrecer un medio de su choque; y perpetua movilidad en el ánimo cimiento á la reconciliacion y fraternidad universal: así que á apoderarse de este lazo comun y anudarlo estrechamente, deben euderezarse todos los esfuerzos del genio. No son las pasiones á nuestros ojos otras tantas aberraciones de la humana naturaleza como á los de algunos ceñidos moralistas, sino los impulsos, los movimientos que Dios mismo ha depositado en nuestras almas, y que desvaneciéndose en un medio heterogéneo, como la

